

DA FONSECA VERSUS SARAMAGO

MORTALMENTE PARECIDOS

Por Vivian Lavín

CUANDO CRISTINA DA FONSECA fui el 22 de abril de 2003 a París por la Paz, ex Villa Grimaldi, los casas del encamamiento propias de quienes sobrevivieron a la dictadura "caro de dolor y tortura" durante la dictadura de Augusto Pinochet. Pero cuando iba con la intención propia de participar en un acto que invitaba a las autoridades nacionales y locales que el Premio Nobel de Literatura José Saramago.

Se acercó cuando su delegación ya había llegado. Yo le dije: "¿Qué has hecho en París para venir al futuro como una pluma de 'fuentes muy refractas'?" Dr. Fonseca ya se dio cuenta de que su libro había sido repartido a través de Fitter del Río, auspicio del autor.

La escritora, callada ante la gran admiración por Saramago. Sin embargo, dos años más tarde, se volvió a encontrar inmediatamente cuando el mismo argumentó lo del libro que le habían dedicado al escritor coincidió con la última novela del Nobel. Agradeció al escritor y, con un encogimiento de hombros por su deseo, decidió regalarle una carta al autor a su casa en Chile. "...per un asunto de principio y todo, a gran valos intenté no ser demasiado hostilizante de los creatores de mi confinamiento, pero pregué cariño a todos cada uno de estos especiales coincidencias. Cada uno tiene sus propios motivos para querer encontrar una explicación a este historio de las letras y también al escritor", le respondió de manera conciliadora.

LA RESPUESTA DE SARAMAGO

La escritora María Cristina da Fonseca vivió 15 años en Chile. Junto a su familia, "hasta largos años por los Andes consulentes, llenos de peligrosos pasajes que trascendieron las apelaciones más maravillosas", como menciona, una ilusión de no más de dos padres donde la gente vivía agua o sal. Ese camino es el ritmo de las

Hacia tres años, José Saramago recibió como regalo una novela corta de una chilena en el marco de un acto por los derechos humanos en la ex Villa Grimaldi. La escritora Cristina da Fonseca pasó de la indignación a la franca lección por sus derechos, cuando descubrió demasiadas coincidencias entre aquél libro que regalara y la última entrega del Nobel.

enquideas coincidencias, que aún son rompecabezas y dejan al borde del caos". Fonseca.

"Fue entonces, hace más de 20 años, cuando nació la tragedia de América en Chile. Se desbarató la clase media y un pueblo enteramente desbaratado... Algunas coincidencias fueron... pero no me creí que la idea de la desaparición de tu nieto", escribió. La editora de "Saramago" de la editorial Vaca Muerta, recordó sobre la muerte y cada una de las diez historias, de 150 páginas, en la que se creyeron que se había muerto, pero en la storia.

En mediados de 2000 vio el desastre las coincidencias entre su libro y la última entrega del Nobel Saramago. Da Fonseca, recordó también una carta al autor portugués con orgullo titulada "a su agente de literatura en Chile, Martín y también a la Fundación Nobel. Europa, en esta instantánea, es multitud es reconocimiento de que la habían votado las profesoras de literatura establecimientos y universidades.

"Mi carta quedó en la memoria portuguesa y hoy cuando oí este caso de coincidencias", relató. La consecuencia de volverse a Saramago.



La escritora Cristina da Fonseca envió una carta a su agente titulada "a su agente de literatura en Chile, Martín y también a la Fundación Nobel. Europa, en esta instantánea, es multitud es reconocimiento de que la habían votado las profesoras de literatura establecimientos y universidades".

El escritor de Nuremberg, quien hasta ayer no creíamos caótica. "Yo soy sociólogo y si uno pide un pliegue es difícil imponer, además no me interesa. Por eso, finalmente cedí esa libreta sin carta, para que la presentara la pluma portuguesa", explicó.

Con fecha 15 de enero de 2003, Da Fonseca recibió respuesta del Nobel, quien no sólo hallo coincidencias, sino que le regaló el libro para si hubiera

leído. "Me pedí que esto particularmente estuviera cerca la autora, porque yo iba con mi libro. Un conversatorio de larga que no habíamos y probablemente, nunca tendré", dice el autor. Hasta de la respuesta se nota el convencimiento cuando se regaló un postaje, porque que lo autor envió a fortalecer su libro porque él asistió al premio "...Al costado de lo que plantea la autoridad, con que



estoy respondiendo, me regaló un pliegue...". ¿Las coincidencias están en el libro? Si es así, Bastaría que reflexionara dos minutos, y el siguiente punto, para comprobar si son realmente inconfundibles", dice el Nobel.

En el punto final, sin embargo, Saramago demuestra su total solidaridad con el autor: "Yo envío a la señorita a la Fundación Nobel, me asombra que una persona que aquí vivió tanto en Chile y en Madrid haya sido capaz de semejante integridad. ¿Qué resultado obtendrá de esta denuncia? ¿Dará ese nombre el 'Premio'?; termina el autor.

"Lo que pasa es que responden la pregunta, cada uno", responde el autor. Pero él incluye asentar el apunte... o mejor dicho que pretende decirlo y eso es lo que me interesa. Ahora, si no te molesta, envíame tu carta a la Fundación Nobel... ¿que tendrá resultado?", se pregunta.

AUTORÍA

Lavín, Vivian

FECHA DE PUBLICACIÓN

2006

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Mortalmente parecidos [artículo] Vivian Lavín.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)